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领导关怀

市委书记马正跃陪同省领导察看大桥建设情况。

市人大常委会主任雷建民察看大桥建设情况。

市长曹存正，市委常委、常务副市长杨国志，副市长刘国
勤在市城投公司领导陪同下步行过桥。

市委常委、纪委书记吕岩，市委常委、宣传部部长高喜东
察看大桥建设情况。

市政协主席张社魁察看大桥建设情况。

长龙跃碧水长龙跃碧水 沙澧再增沙澧再增辉辉
————写在解放路沙河大桥正式竣工通车之际写在解放路沙河大桥正式竣工通车之际

本报记者本报记者 高海波高海波 姚姚 肖肖 通讯员通讯员 郭夏蒲郭夏蒲 杨杨 震震

“解放路大桥正式通车了！大家奔
走相告好吗？刷屏好吗？”“我特意去了
解放路大桥，看看这座期盼了很久的桥，
终于通了……”“这是咱们漯河目前最新
的一座桥了。站在塔楼下，感觉很雄伟
……”这些是在手机微信朋友圈里不断
转发的内容；漯河日报社手机客户端《漯
河发布》刊发的关于解放路沙河大桥通
车的新闻，短短两天就有近万人次的浏
览量……

这一切都说明：这是一座备受关注、
备受期盼的桥！就在这种关注、这种期
待之下，让我们把时间定格在2016年5
月 9 日 12 时 10 分，没有人山人海、锣鼓
喧天、红旗招展，市长曹存正，市委常委、
常务副市长杨国志，副市长刘国勤在大
桥投资主体——漯河市城市建设投资有
限公司（以下简称“市城投公司”）领导陪
同下，兴致勃勃地步行通过大桥。随着
车辆通过临时拉起的红绸带，鞭炮响起，
漯河人就这样务实地迎来了解放路沙河
大桥的通车！

市民期待十年的大桥

我们的城市——漯河坐落在沙澧河
畔，因水而兴，依水而盛。有水就有桥，
从历经千年的小商桥，到刚通车的解放
路沙河大桥，漯河的桥以各自的身姿装
扮着美丽的城市。桥，成为漯河城市文
化中重要的组成部分，并且在最近还有

“桥都”美名传出来。
但在这座城市，在铁路东侧被人们

称为“铁东”的地方，市区居民来往沙河
两岸，要么从“金山桥”过往，要么从“老
大桥”来去，不但要绕远，还造成了“金山
桥”和“老大桥”拥堵，尤其是在“老大桥”
加宽加固工程没有实施之前，“老大桥”
一直被视为城市交通的“肠梗阻”。

长期关注“漯河贴吧”的人可能会注
意到，早在10年前，就有人建议市政府
修建解放路沙河大桥；2007年3月，《漯
河市人民政府工作报告》中正式提出要
修建解放路沙河大桥。接下来，开始了
规划论证、预可研、可研到初步设计、技
术设计、施工图设计；从主体报告到防
洪、防撞、河工模型、地震、通航等专题报
告；从编制、评审到审批；从开工准备到
试桩工程，直到正式开工；从工程建设到
土地征迁、外部环境保障。在这个过程
中，无不凝聚着漯河人的心血和汗水。
终于，2010年7月，解放路沙河大桥工程
勘察设计招标公告正式发布；2011 年 3
月，施工图纸开始设计。人们认为大桥
可以很快开工建设，但在审核施工图纸
时发现，如果按此套施工图纸建设大桥，
造价会比当时正在修建的太行山路沙河
桥和澧河桥两座桥加在一起的造价还要
高。要么换一家设计公司，要么重新设
计。2012 年在施工图纸重新设计后进
行了施工单位招标，但由于中标的施工
单位自身的原因不能履行施工合同，市
委、市政府决定更换大桥工程投资主体，

重新启动施工单位招标。
2012年年底，市委、市政府决定，市

城投公司成为解放路沙河大桥工程的投
资主体，接过了此项工程建设的重任。
2013年年初，市城投公司参与了施工单
位的重新招标，确定河南五建建设集团
有限公司（以下简称“河南五建”）作为解
放路沙河大桥建设工程施工单位。2013
年5月，解放路沙河大桥建设工程开工
仪式隆重举行，预计工期 520 天左右，
2014年年底竣工通车。

当人们憧憬着、期盼着大桥通车的
那一刻，投资主体市城投公司和施工单
位河南五建不会想到，施工过程中遇到
的难题会将工期从一年五个多月延长至
两年八个月……

克服重重困难建大桥

市城投公司工程部的甄军州作为投
资主体代表长期驻在解放路沙河大桥工
程项目部，他向记者介绍了施工过程中
遇到的难题。

2013年5月，举行完开工仪式后，施
工队伍本来可以马上进场动工，但由于
大桥工程南北两岸的房屋征收没有全部
完成，延误了进场动工的时间。施工队
伍实际进场时间是 2013 年 8 月 28 日。
从市城投公司给市政府的一份汇报材料
中可以看到，截至2013年11月19日，沙
河两岸牵扯到施工区域的房屋征收户完
成150户，仍有35户没有征收完毕。

大桥工程施工区域在沙河南北两岸
的地方本来就不大，尚未征收完毕的房
屋给项目部开辟预制加工区和大型机械
作业带来了很大的麻烦。市城投公司配
合郾城区、召陵区的有关部门做了大量
工作，付出了艰辛的努力，终于妥善解决
了房屋征收问题，但可以统计出的工期
延误已经达到了半年以上。解决了这个

“拦路”的问题，大桥工程建设应该可以
一帆风顺了吧？

然而，市城投公司和河南五建遇到
了在大桥工程建设过程中最大的难题：
施工方式由原来的“放水作业”变为“带
水作业”。在原定的施工方案中，需要下
游的沙河节制闸放水，降低沙河水位，在
桥墩、桥桩的位置采取围堰形式，把水抽
干后施工。但沙河放水会导致沙澧河水
位严重降低，对农业生产、沙澧河风光带
产生严重影响，市委、市政府通过多方征
求意见，综合考虑后，决定不放水，由施
工单位“带水作业”。这在漯河的桥梁施
工历史上还是第一次。

为了解决技术上的难题，市城投公
司多方邀请专家进行论证，河南五建也
通过开展多项技术创新解决施工方面的
难题。为了保证桥梁质量，在“带水作
业”施工过程中，为解决难题而召开的评
审、论证会议就有四个。

在施工过程中，因为是“带水作业”，
施工单位要先从岸边搭建钢架栈桥和平
台，向河中的桥墩、桥桩位置靠拢，然后

把粗大的护筒打入河底的土层中，再把
水抽干，然后再打下桩基，原本相对简单
的施工程序变得复杂了，也必然导致了
对原定工期的延误。

如果仅仅是工序增加、程序复杂，对
市城投公司和河南五建来说还不算是最
大的难题，毕竟河南五建也是一家全国
建筑业企业综合实力500强的企业。大
桥建设工程的位置是原来老漯河人都知
道的大椿树码头，这里除了石质的码头
外，还曾经有一座 33 孔的木质桥。如
今，码头和木桥都不见踪影，但残留物却
给施工带来了不小的麻烦。

按照原定施工方案打下的桩基遇到
了残留石头和木头的复杂地质情况，导
致河底桩基漏水。这样的情况会使桥基
不稳，可能通车后两三年没什么问题，但
十年八年后问题就会显现出来。问题反
馈到项目部，怎么办？市城投公司和河
南五建研究后决定，拆除所有漏水桩基，
重新打桩，就算工期再延误也不能给大
桥留下隐患。甄军州告诉记者，这里面
有两个问题，第一不能埋怨原先的勘察
工作，因为勘察是选点查看地质情况的，
原来勘察选的点没有出现这种情况；第
二不能更换桩基的位置，因为桩基的位
置分布关系到桥梁的承重，是经过严格
科学计算的。

为了解决这个问题，施工工人用工
具将先打下去的桩基破碎，再由工人下
到十几米深的护筒中将破碎的钢筋笼、
混凝土块用桶一点一点吊装出来，然后
在解决漏水后重新打下桩基。重新打下
的桩基深入河底80多米，确保了桥梁的
质量。就这样，一根根解决，一根根重
建，工期虽然延误了，但市城投公司与河
南五建的领导们没有后悔。

2015年7月28日，大桥工程施工现
场发生了一次事故，正在安装的最后一
批钢梁发生侧翻，没有造成人员伤亡。
事故发生后，市城投公司与河南五建迅
速成立调查组，并邀请国内、省内专家对
整个施工情况进行评审。调查评审结果
表明，此次事故是吊装人员操作失误造
成，没有对大桥本身产生影响，更换侧翻
的钢梁后，大桥质量可以得到保证。

事故的发生，给市城投公司与河南
五建敲响了警钟。市城投公司紧急召开
全体会议，对安全施工工作进行部署，要
求严格按照施工标准、施工程序进行施
工。河南五建也连夜召开安全生产会
议，对操作失误人员进行了处理，要求所
有施工人员克服因工期延长造成的急躁
心理，按标准、按规范进行施工。甄军州
说，这是他在大桥工程建设过程中最难
忘的经历。

同心协力建设民心桥

解放路沙河大桥在 2013 年被列入
市政府承诺办好的 15 件实事当中，在
2014 年被列入全市“十大城建工程”，
2015 年列入续建城建工程。尽管工期

一再延长，但从市委、市政府到各区、各
部门，从市城投公司到河南五建，从普通
市民到施工工人，都在盼望这座桥能够
早日建成通车。

可以说，在漯河，还没有哪一座桥受
到这么多的关注，承载着这么多的期盼！

市委书记马正跃多次到施工工地视
察指导工作，现场解决建设工程需要协
调的问题；市长曹存正出现在施工工地
的次数，连常驻项目部的甄军州都有些
记不住了；市委常委、常务副市长杨国志
不但多次到施工工地视察指导，还为工
程建设解决了实际困难；市委常委、纪委
书记吕岩在施工工地调研时，强调要建
一个廉洁工程、一个质量过硬的工程；时
任主管城建副市长的市委常委、宣传部
部长高喜东更是经常轻车简从来到施工
工地，帮助解决难题；副市长刘国勤主管
城建之后，也多次来到施工工地调研指
导……

郾城区、召陵区的领导和各部门为
了这座桥，从前期的房屋征收到后期的
外围环境维护，做了大量的工作，付出了
辛勤的努力……

发改委、交通、建委、公安、水利、规
划、土地、环保、海事、供电等有关部门卓
有成效的工作，为这座大桥的竣工通车
作出了贡献。

甄军州记得，在处理漏水桩基时，施
工工人下到护筒十几米深的地方清理破
碎物，尽管天气寒冷，但工人们都是单衣
下去，浑身湿透上来，而工人们在下面工
作的时间仅有半个小时。就这样轮番下
去、再上来、再下去……甄军州说，这是
最让他感动的场景。

解放路沙河大桥通车的5月9日，没
有任何前期宣传，没有任何人去组织，就
连记者也是临时接到要通车的消息。然
而，记者却在通车现场看到了自发观看
大桥通车的大量市民。由此可见，这座
桥在市民心中的位置……

市城投公司董事长兼总经理王文忠
说：“解放路沙河大桥的建成通车，为我
市实施解放路综合开发建设项目奠定了
良好的基础。解放路综合开发建设项目
包括‘一桥、一路、一城’。‘一桥’就是解
放路沙河大桥；‘一路’就是解放路北延
伸项目，南起黄河路，北至淞江路；‘一城
’就是龙江生态城区域开发建设项目。
可以说，解放路沙河大桥的通车，给这个
综合开发建设项目增加了灵性、注入了
活力。”

的确，解放路沙河大桥不仅是一项
惠民、利民的民生工程，更是一座顺民
心、合民意的民心桥。大桥的建成通车，
必将增加漯河城市的亲水性，为城市发
展增添新的辉煌，对于优化我市城区路
网结构，改善城区交通环境、人居环境和
投资环境，促进我市经济社会跨越发展
具有重大而深远的意义。

本版图片除署名外，均为市城投公
司提供。
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